

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Jueves 11 de Diciembre de 1919

Nº 91

Informacion Cablegrafica Mundial

Los socialistas de Italia y el Soviet

Roma, dic.—El Directorio del Partido Socialista aprobó una resolución que dice que "la victoria de los socialistas en las elecciones generales es un acto de completa solidaridad con la República del Soviet de Rusia; que constituye una orden del Gobierno Italiano para que reconozca al Gobierno del Soviet de Rusia; es la victoria del programa maximalista del partido, cuya realización fué prometida por el partido ante los electores". Esta resolución ha producido un gran revuelo en los círculos políticos de Italia.

La cuestión minera en Estados Unidos

Washington, dic. — Han terminado todas las negociaciones para la solución de la huelga de mineros y los representantes de patronos y mineros en los comités de salarios suspendieron sus sesiones "sine die"....

Después de rechazar la proposición para el aumento de catorce por ciento sobre los salarios, los representantes de los mineros presentaron una proposición para el aumento de 31 por ciento sugerido hace varios días por el Secretario de Trabajo Wilson. Los representantes de los patronos votaron en contra de esta proposición.

Movimiento revolucionario en Portugal

Madrid, dic. — Despacho de Lisboa para El Imparcial dice que circulan rumores persistentes sobre un nuevo movimiento revolucionario dirigido por los radicales extremistas. La policía registró las residencias de los líderes e hizo algunos arrestos. Se mantienen a los soldados recluidos en sus cuarteles.

Lisboa, dic. — Veintisiete oficiales de la guarnición de Oporto han sido destituidos y reemplazados por personajes eminentes que pertenecen a varios partidos. Los destituidos se han declarado miembros del partido socialista y se espera que seguirán su ejemplo otros.

Movimiento antimonárquico en Italia

Roma, dic. — Las sociedades monárquicas de Florencia y de otros pueblos han publicado manifiestos pidiendo a los italianos que apoyen a su Rey.

Milán, dic.—El periódico Avanti, órgano socialista oficial, anuncia que los socialistas han decidido que el grupo socialista parlamentario debe asistir a la apertura del Parlamento.

Ginebra, dic.—Viajeros de Italia que han llegado a este lugar dicen que el movimiento antimonárquico fomentado por los socialistas se está propagando por el Norte de Italia y se toma a D'Annunzio como pretexto para crear desórdenes.

Los Jugo eslavos quieren ahorcar a D' Annunzio

Ginebra, Dic.—El viernes se llevó a cabo una gran manifestación en Lalbach, en la cual los manifestantes yugo-eslavos llevaban estandartes que decían: "D' Annunzio debe ser ahorcado", "Mueran los italianos". Se pronunciaron discursos violentos denunciando la apatía de los aliados.

Después de Zara y de Belgrado confirman que la situación es muy seria y dicen que el Gobierno yugo-eslavo está encontrando sumamente difícil mantener inactivo al pueblo.

El asunto de Estados Unidos y México

Ciudad de Méjico, Dic.—Es completamente falso el rumor de que había comenzado una lucha en la ciudad de Méjico entre las facciones de Obregón y de Carranza.

Ciudad de Méjico, Dic.—Relata una calma completa y todo continúa normalmente a pesar de los terribles rumores que circularon en los Estados Unidos. El General Obregón llegó el do-

mingo y fue recibido con entusiasmo por las multitudes, pero no hubo desórdenes.

Nogales, Dic.—El Gobernador Adolfo Huerta en un despacho llegado esta noche, dice que ha recibido un telegrama de la ciudad de Méjico pidiéndole que desmienta por completo los informes anunciando que habían ocurrido encuentros entre partidarios de Obregón y de Carranza en la capital méjicana.

Ciudad de Méjico, Dic.—La opinión general de los periódicos es que los diplomáticos norteamericanos actuaron con alguna ligereza en el caso Jenkins antes de obtener informaciones exactas sobre los hechos. Dicen que la respuesta del Gobierno méjicano es prudente y a la vez enérgica, y que expresa el sentimiento del público. El Excelsior dice que la nota norteamericana es semejante a la nota que fue enviada por Austria a Serbia antes de que estallara la guerra mundial. Otros periódicos dicen que la nota es el resultado del estado de la política interna de los Estados Unidos.

Alemanes y Letones negocian un armisticio

Berlín, Dic.—El Gobierno alemán ha retirado a sus representantes diplomáticos de Berlín, pues a causa de que las fuerzas de el General Avaloff Bermondts atacaron a Letvia, ese gobierno considera que está en estado de guerra con Alemania, según informa un despacho semi-oficial recibido en este lugar. Como resultado de esta acción de los letones, los representantes alemanes que se encuentran todavía en Riga y en Mitau, serán retirados también.

El "Allianca" se encuentra en peligro

Atlantic City, Dic. El vapor Allianca con setenta y cinco pasajeros abordo, procedente de Panamá y con rumbo a New York, encalló a la altura de este lugar hoy. Los guardacostas dicen que el barco no está en peligro y que será puesto a flote nuevamente con la plemear de media noche.

Atlantic City, Dic.—El "Allianca" está encallado a algunos centenares de pies del muelle de

acero de este lugar; las voces de las personas que están a bordo del vapor pueden oírse desde el muelle. Esta noche cuando se recibió una señal pidiendo socorro, salieron los guardacostas y ofrecieron traer a los pasajeros a tierra pero el Capitán del vapor se negó a permitirlo.

Se dice que el Rey Alejandro de Grecia fué desferredo

Ginebra, diciembre.—Informe de Lugano dice que el Rey Alejandro, de Grecia, ha sido desterrado como resultado del complot contra el Premier Venizelos, que fué descubierto recientemente. El informe dice que Alejandro es esperado en Luganomen viaje hacia Zurich, donde se unirá a su padre el ex Rey Constantino.

Los bolshevistas atacan fuertemente

Londres, diciembre.—Comunicado oficial estoniano dice que desde el jueves los bolshevistas están intentando romper el frente de Narva, atacando ferozmente en formación cerrada y ayudados por un violento fuego de artillería. Sin embargo hasta ahora todos sus ataques han sido repelidos con grandes pérdidas de su lado.

La Conferencia de la Liga de Naciones

Bruselas, dic.—Los representantes de Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Suiza, Holanda, Noruega, Suecia, Portugal, Grecia, Polonia, China y el Japón, se reunieron en este lugar el lunes para discutir las medidas y proposiciones para el establecimiento de la Conferencia de la Liga de Naciones bajo la protección del gobierno belga, que fué convocada por iniciativa de la Asociación Francesa de la Liga de Naciones y la Unión de la Liga de Naciones de Inglaterra.

La cuestión de la extradición de oficiales y autoridades para ser juzgados

Berlín, dic.—Alemania se encontrará ante una situación alterada con respecto a las obligaciones que le impone el tratado de Versalles, si en el Senado de los Estados Unidos deja de ratificar el tratado, según se indica en una declaración del Ministro de Relaciones Exteriores, en la cual se indica que la ausencia de la participación activa de los norteamericanos en el arreglo de numerosas cuestiones que se han presentado y se presentarán como resultado de la guerra, creará una situación que no fué tomada en cuenta por Alemania cuando firmó el tratado de paz. Con relación a la extradición de oficiales y autoridades alemanas para su juzgamiento, dice que el Gabinete ha decidido por unanimidad que si se insiste en la extradición se producirá una reacción interna, que tendrá que tratar de evitnr el Gobierno por todos los medios posibles.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

La hora de la Justicia

Extremecidos por la honda emoción de la Justicia deben haberse sentido hoy los despojos de nuestro inolvidable Rogelio. Uno de sus más tenaces perseguidores ha caído bajo la sanción penal, no por el delito que a él arrebató aquella vida fecunda y gloriosa, sino por otro que causó una muerte también para nuestra sociedad tanto sensible: la de don Mauricio Heilbron, Jefe pundonoroso que fué de nuestra Contabilidad Nacional.

Omitimos comentario, que la siguiente reproducción no necesita.

Al reo ausente Enrique Clare López, se le hace saber: que en la causa que en este despacho se sigue contra él y Ricardo Camacho Muñoz por el delito de falsificación y usurpación de un sello en daño de Enrique Ortiz Rivera, se encuentra el auto y resolución que en lo conducente dicen: "Juzgado Segundo del Crimen.—San José, a las dos de la tarde del día trece de noviembre de mil novecientos diez y nueve.—La presente sumaria se ha seguido de oficio, en virtud de denuncia de don Enrique Ortiz Rivera, mayor de edad, casado, comerciante, nativo de Cartago y vecino de

esta ciudad, en su carácter de Ministro de Hacienda, por falsificación de sus iniciales y usurpación de un sello del Ministerio en unos giros contra el Gobierno.—Aparecen como indiciados: Ricardo Camacho Muñoz, de treinta y tres años de edad, viudo, contabilista, nacido en esta ciudad y vecino de Montes de Oca, y Enrique Clare López, de treinta y ocho años de edad, casado, empresario, venezolano y vecino de esta ciudad.—Es defensor de Camacho el Licenciado Tobías Gutiérrez Valverde, mayor, casado, abogado y de este vecindario. Representa a la Vindicta Pública el señor Agente Fiscal.—Resultando...

.... Considerando:..... Por tanto: de conformidad con los artículos 324 y 382 del Código de Procedimientos Penales, decretase la prisión y enjuiciamiento de Enrique Clare López y Ricardo Camacho Muñoz, como autores responsables del delito de falsificación cometido en perjuicio de Enrique Ortiz Rivera.—Redúzcase prisión al primero y, al efecto, expídase la orden de captura correspondiente.—Permítase a Camacho continuar en libertad, bajo la fianza de haz que tiene rendida, y previénesse a aquél que no lo ha hecho, nombre defensor y señale casa en el centro de esta ciudad donde atender notificaciones.—Comuníquese esta resolución al Alcalde de la Cárcel de Varo-

nes de esta ciudad y si no fuere recurrida transcribese al Superior.—A. Barrantes G.—F. J. Brenes, Srio.—"Juzgado Segundo del Crimen.—San José, a las nueve de la mañana del primero de diciembre de mil novecientos diez y nueve.—Siendo ausente Enrique Clare López, uno de los reos de esta causa, notifíquesele por edicto el auto de enjuiciamiento y prevéngasele que dentro de doce días se presente en este Juzgado o en la Cárcel de esta ciudad, bajo los apercibimientos de ley si no lo verifica.—A. Barrantes G.—F. J. Brenes, Srio." Juzgado Segundo del Crimen.—San José, 2 de diciembre de 1919.—v. i.

Rectificando

En la crónica dando cuenta de la serenata ofrecida el martes en la noche a don Julio Acosta, dijimos equivocadamente que le fué ofrecida por los Hurtado, mari—planistas guatemaltecos, siendo así que estos artistas fueron contratados por un grupo de amigos y partidarios del señor Acosta.

Lea la edición de mañana

MANIFIESTO

de don Julio Acosta

A MIS CONCIUDADANOS:

Después de la jornada cívica del 7 de los corrientes en que el pueblo de Costa Rica cristalizó en un hecho concreto su devoción por la libertad, fruto legítimo y muy preciado de la Revolución, y favorecido mi nombre con ese hecho cívico merced al cual se me inviste con la primera magistratura de la República, siento en mí la necesidad espiritual de enviar a mis conciudadanos, sin ninguna excepción y cualesquiera que hayan sido los antecedentes, este mensaje sencillo y cordial.

Creo que ninguna hora podría ser más propicia al acercamiento y a la fusión de los anhelos alentados por los hombres de bien que la hora presente, grande por la hermosa extensión de su significado y grande por cuanto encierra de promesa para lo venidero; y pienso, así mismo, que nada podríamos ofrecer los costarricenses a la Patria, nada más alto ni más noble, que la unión de nuestras buenas voluntades y de nuestras inspiraciones por el bien de todos y por la fama real de la República, purificada ya en el dolor y consolidada definitivamente en sus instituciones por la influencia saludable de la libertad conquistada. A esa obra de concordia excito vivamente desde el campo de la victoria—abierto a todos los costarricenses—a mis conciudadanos.

Yo sé, si así lo comprenden todos, que es muy ruda y penosa la tarea que espera al gobierno que por voluntad del pueblo costarricense se iniciará dentro de poco con mi nombre. Yo comprendo bien todo esto; pero también sé que si la carga es grande, que si la labor es ruda, es muy grato

al mismo tiempo sentirse superiorizado espiritualmente por la conciencia de que el empeño eleva porque es hermoso, y lo hermoso es lo superior y lo bueno y lo bello. Quisiera con toda el alma que mis conciudadanos tomaran nota de esta forma de apreciar las cosas, y puesto el corazón a la altura de las frentes más altas que hayan contemplado el cielo, iniciáramos el más hermoso ritmo en el sentimiento y de cara al porvenir. Así el porvenir sería obra nuestra y nosotros podríamos sentirnos orgullosos de haber sido sus operarios solícitos y activos. Solicito, pues, la cooperación de los hombres de bien que sienten nobles inspiraciones cuando piensan en el futuro de Costa Rica, a la obra de concordia, de paz y de trabajo que dentro de una vida cívica muy amplia, regulada por el derecho, me propongo realizar como homenaje a la libertad conquistada y al pueblo costarricense que ha tenido a bien honrar mi modesto nombre con la más alta investidura de la República.

Congratulo a mis conciudadanos por la victoria cívica alcanzada en las urnas del sufragio en las elecciones del 7 de los corrientes, por la cultura con que se condujo el pueblo en aquel acto sólo visto en las democracias superiores, y creo un deber de mi parte congratular también al ciudadano Presidente, prestigio de Costa Rica de hoy más, por su actitud vigilante y leal en el cumplimiento de los designios de nuestra democracia en marcha.

Julio Acosta

San José 10 de diciembre de 1919.

la hospitalidad del HOMBRE LIBRE ni de la paciencia de sus lectores. Al despedirme permítame agregar que muchas de las faltas del hombre religioso se deben a que su formación como tal es deficiente. Y por lo mismo yo repito mi frase QUE ENTRE CRISTO A LA ESCUELA; que entre allí el sol de justicia, pero que entre no por las rendijas de las ventanas cerradas sino a pleno sol: que se enseñe la Religión pero que esa enseñanza no consista únicamente en que se enseñe de memoria el "Padre Nuestro" y el Ave María y los Mandamientos y el catecismo. Tal instrucción es buena y necesaria para la infancia balbuciente; pero conforme adelanta la razón es preciso que los hombres comprendan "la razón de su fe", para que tengan una fe robusta y sobre todo comprendan las obligaciones que les impone para que ella no sea fe "sin obras" esto es muerta.

QUE ENTRE CRISTO A LA ESCUELA pero no solo a la escuela: que vuelva a ser señor de los hogares; pero no solo acatado por las mujeres sino principalmente por los hombres: que su doctrina sea seguida en todas partes, pero no solo por los pequeños y los débiles, sino sobre todo por los fuertes, los grandes, los sabios. Porque usted comprenderá que la doctrina de Cristo es para todos y que relegarla a los humildes es una injusticia que la sociedad paga tarde o temprano y con interés compuesto.

Y usted no me negará que esa doctrina practicada por todo el mundo, haría de la tierra hasta donde es posible un paraíso. "Reino de los Cielos" llamaba Cristo a su doctrina.

Pues bien si ella, para que tenga toda su eficacia ha de ser practicada por "todos" y principalmente por los poderosos, los grandes, los conductores de la sociedad QUE ENTRE CRISTO A LA ESCUELA, que entre al Colegio, que entre a la Universidad y que allí su doctrina sea enseñada sin miedo, con absoluta convicción; teórica, razonada, prácticamente Es la base indispensable para que algún día podamos ver aquí en la tierra ese Reino de los Cielos que todos anhelamos.

¡ADVENIAT REGNUM TUUM!
C. I. M.

Otra remesa de papel para melcochas y té cruz azul, llegó al Almacén de W. STEINVORTH & HNO.

Una aclaración

San José, 10 de dic. de 1919.

Señor Director de El Hombre Libre Ciudad

Muy señor mío:

No es exacto, como lo dice su periódico, que mi nombre haya sido borrado de la candidatura municipal por muchos votantes, sino que lo ocurrido fué así:

Dos o tres personas interesadas por razones que me callo, en impedir mi elección de Municipio, se consiguieron el día anterior a las elecciones algunas papeletas de las cuales eliminaron mi nombre y pusieron el del caballero don Narciso Blanco.

A este respecto, sé que en una mesa presidida por don Víctor Guardia Quirós llegó a votar un soldado con la papeleta así alterada. Don Víctor lo interrogó sobre si conocía a los señores Ortiz y Blanco, contestando el interrogado que a ninguno de los dos y que a él le dió la papeleta reformada un superior militar "el mayor".

Hago la anterior aclaración para que el público, que conoce mi actuación como municipio, haga el correspondiente comentario.—De Ud. s. s. s.

ERNESTO ORTIZ

Constructores Hierro para techos, cemento y cola para carpinteros, donde W. STEINVORTH & HNO.

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba vino puro nunca enfermara

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macos - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajo en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibidos

La Religión y la Escuela

A Nor Sebastián de Alajuelita

IV

Voy a tratar ahora de contestar la magna objeción suya y acaso su argumento capital para probar que la Moral nada tiene que ver con la Religión:

Hay hombres religiosos inmorales y hay hombres descreídos que son un dechado de moralidad.

Podría retorcerle el argumento diciéndole que son legión los hombres y sobre todo las mujeres, sinceramente creyentes y al mismo tiempo modelo de virtudes: mujeres-angeles se encuentran tal vez en cada casa. Y que por cada hombre absolutamente irreligioso y de costumbres enteramente arregladas usted mismo podrá encontrar a montones los despreocupados en Religión que son a la vez una centena de vicios.

Podría decirle también que mientras usted no me encuentre un fundamento a la Moral fuera de la Ley Divina sus argumentos anteriores quedan en pie.

Pero quiero ir más a fondo de su objeción:

Empecemos por la moralidad de los hombres indiferentes o contrarios a la Religión.

Yo pregunto ¿esos hombres no han recibido ningún principio religioso?

Casi me atrevo a decir que sí lo han recibido: mamaron con la leche materna los principios cristianos: la moral del Evangelio: vieron en el ejemplo de una madre santa y profundamente religiosa la práctica de esos principios: respiraron un ambiente cristiano: asistieron de cerca o de lejos a las grandes solemnidades de la Iglesia en conmemoración del sacrificio del Calvario: han visto en los museos, en los templos, en las casas, en las ilustraciones de arte las obras originales o reproducidas de los grandes artistas que han consagrado su genio a la figuración ideal de la vida del Redentor o a celebrar las proezas de los héroes del cristianismo: han aprendido de memoria las poesías de Fray Luis de León y la Oración por Todos de Víctor Hugo: se han arrojado ante la figura seráfica de un Francisco de Asís o ante la dulce soñadora y heroína de Juana de Arco: han leído la biografía de aquel genio de la literatura española, del héroe de Lepanto Miguel de Cervantes Saavedra y reconocido asombrados que la valentía indomable y nobilísima de aquel caballero cristiano cautivo entre los moros es aun más admirable

que su inmortal Quijote. Les son familiares la Divina Comedia y el Paraíso Perdido; y sobre todo esto, desde niños, cuando jóvenes, en todo tiempo han sido ese admirable ¡Ave María! que el arte, la poesía, la música, los balbucientes labios infantiles, la trémula ancianidad, la juventud gallarda o bella, la madurez robusta, entonan diariamente al son acompasado del Angelus en honor de la bendita entre todas las mujeres, la Madre Virgen de Nazareth!

¿Habrá ser humano que pueda permanecer extraño a todo esto? No: sería necesario que fuese un ser destituido de razón: un corazón absolutamente privado de sentimiento.

Y en los países no cristianos? Preguntará usted. Pues allí el hombre, si es ilustrado, no podrá escapar al conocimiento de la ciencia, de la literatura, de las artes, de la civilización cristianas y aun de esa misma religión; y si no lo es, ha recibido también principios religiosos, adulterados es cierto, o que no han alcanzado su perfecto desarrollo, pero que contienen restos o el todo de la primitiva tradición antes de Cristo, gracias a los cuales puede desarrollarse un criterio de moralidad más o menos imperfecto.

Pero además todos los hombres tienen ante sus ojos el admirable, el estupendo, el sublime espectáculo de la naturaleza; y al descubrir cada día nuevos prodigios en ella, y al llenar-

se de pasmo ante su maravillosa ordenación tienen que sentir el amor, la gratitud, la adoración hacia el Padre Celestial

Porque, amigo, yo no concibo el hombre absolutamente irreligioso y más si es sabio. Podrá suceder que a alguno de éstos le pase lo que a don Quijote, que del mucho estudiar y del mucho leer se le secó el cerebro: podía suceder que pasmado ante las nuevas leyes o maravillas que descubriera o contempla llegue a olvidarse del Supremo Autor atribuyéndose él o atribuyéndolo a la ciencia esas maravillas, siendo así que la ciencia no hace más que descubrir LO QUE YA EXISTE es decir levantar algo más el velo con que plugo al Creador cubrir las a nuestras ojos, de tal modo que la ciencia cueste trabajo y que cada nuevo descubrimiento, ensanchando los recursos humanos, haga posible la vida de mayor número de hombres sobre el planeta. Podía suceder que este sabio sea un profundo y laborioso investigador de la naturaleza pero carezca de espíritu sintético y sea por lo mismo incapaz de "elevaciones" incapaz de alzarse a la contemplación de lo Alto, incapaz de hacer lo que Newton, quien, según nos dice Rousseau desde que descubrió la ley de la gravitación universal no pronunciaba el nombre de Dios sin descubrirse.

Podrá suceder, en fin, que el sabio el ignorante inexperto hayan vuelto espaldas a la fe porque cogieron el rábano por las hojas, atribuyendo las faltas, los errores los crímenes del hombre religioso a la religión que profesa; cuando precisamente el hombre tal al cometerlos se aparta de su religión, no cambia su ley religiosa y es, o un hipócrita-el más abominable acaso entre los hombres (tipo que existe también entre los que se dicen "incrédulos" o un hombre débil que a pesar de sentir sinceramente su creencia no pudo resistir a la violencia de sus pasiones pero que tiene en su fe un eterno predicador que le reprocha su mala conducta, le amarga el placer o la ventaja que con ella obtuvo y lo exhorta a volver al buen camino.

Voy a la cuarta parte de la contestación de su argumento y al paso que llvo no concluiré nunca. Veo que el placer de conversar con usted me ha hecho hacerme latoso y es preciso concluir. Para no abusar de

Cuentos selectos

UN PISTOLETAZO

Arturo se obstinaba en interrogarla, exhortarla y vituperarla, y Olga, arrellanándose cada vez más sobre el bajo sofá, casi desaparecía entre la inmensa capa de armiño y de raso azul, que no había dejado caer al suelo, como otras veces, al entrar en el saloncito. Lisa la camarera, tenía la chimenea encendida, y sin embargo, había dicho con mal gesto: "¡Voy a morir entumecida aquí esta noche!" Ni aun se había quitado el velo salpicado de estrellitas de oro que la rodeaba la cabeza como a una odalisca, ni había libertado sus manos y brazos de los larguísima guantes de color perla que le subían hasta más arriba del codo. Entre el armiño que le trepaba como espuma hasta la pequeña nariz, los destellos del velo y los rizos de la rubia cabellera se destacaban apenas dos ojillos de reflejos verdes y azules, cuyas miradas se posaban como por una atracción hipnótica en el grupo de abanicos japoneses colocados sobre la pared de enfrente en medio de un caprichoso cuadro hecho de estofas ajadas, que pretendían parecer antiguas. La lámpara pompeyana de vidrios coloridos, que pendía del techo, se balanceaba débilmente y enviaba tremolantes ondas de mortecina luz sobre el rojo obscuro que dominaba en todo el saloncito, al cual prestaba aspecto sepulcral.

Arturo, con insistencia, con tono agrio o suplicante, sentado en el extremo de una butaquita e inclinando todo el cuerpo hacia Olga, continuaba:

—Pero, en suma, ¿es este el modo de tratar a un amante bueno, dócil, cortés y verdaderamente enamorado? ¿no te brota ni una palabra, ni una sola palabra de los labios? Déjame por lo menos, oír tu voz. Me atormentas, Olga, me acongojas con tan obstinado mutismo. En el teatro has estado alegre, cariñosa, espiritual. Hablabas con todos; decías cosas exquisitas, y ahora... hace cerca de una hora que permaneces muda, impasible, inmóvil, y me dejas enloquecer sin dar señales de vida. Me pregunto si me habré vuelto viejo, imbécil, pegajoso, tonto, insoportable, en fin, uno de esos hombres pesados e inoportunos a los cuales las mujercitas graciosas como tú asignan un tanto al mes para que estén callados y probablemente también... bastante tranquilos. Pero yo siempre he sabido agradarte, siempre he conseguido que me amaras; ¡por eso tu conducta de esta noche me asombra, me enloquece, me apena, me disgusta!

Después de una pausa se acercó a ella afectuosamente:

—¿Tienes frío, dí, tienes frío? Entre los mórbidos pliegues de la capa trató de cogerle una manita, aun enguantada, que huyó al contacto como un ratoncillo.

—¡Estás odiosa!—le dijo apretando los dientes de rabia, y se puso a pasear de un lado para otro golpeando fuertemente el pavimento.

Tan sólo el rumor de sus pasos interrumpía el silencio que llenaba de tristeza aquel nido de amor donde de ordinario las alegres risas eran interrumpidas por el rumor de besos. Paróse de pronto y amenazó conclisamente:

—Olga, si no hablas, todo ha terminado entre los dos. ¿Has entendido? Todo ha acabado entre nosotros.

Ella continuó callada.

—Olga, yo no puedo, no sé alejarme de tu lado. Y es inverosímil que nuestras relaciones vayan a terminar tan neclamente. Habla, muévete. Prorrumpes en improperios, que no merezco; pégame, abofetéame, ¡haz lo que quieras con tal de que no te vea a mi lado fría y silenciosa como una estatua!

Ella permaneció muda, y aunque sus miradas no estaban tan fijas sobre el grupo de abanicos japoneses, eran apagadas, vagas, nebulosas.

—¡Olga, voy a hacer una locura!... ¡Siento que se me sube la sangre a la cabeza... que pierdo la razón!... ¡Olga, si no hablas o te mueves, sobreviene aquí una tragedia espantosa!

Ella ni se movió ni habló.

—¡Basta ya!—terminó él dando un puñetazo sobre un pequeño escritorio, que se tambaleó con la violencia del golpe.—¡No nos volveremos a ver!... ¡Nunca! Pero quiero dejarte un recuerdo que siempre te atormentará. ¡Quiero dejarte un recuerdo del que no podrás librarte... el remordimiento!

Desapareció Arturo; la puerta de la escalera se golpeó con lúgubre sonido. La camarera entró en el saloncito:

—¡Señorita, señorita! El señor se ha ido como un endemoniado. Yo le he dicho: "¿Qué novedades son éstas? ¿cómo no se queda esta noche?... ¿dónde se va a estas horas?" Y él, con una voz terrible, me ha respondido: "Voy a matarme!" Señorita, en conciencia se lo digo: es capaz de matarse, no una, más de diez veces, si le da ese capricho.

Olga, con los ojos cerrados balbuceó:

—¡Dios mío qué pesadez! Ni tú comprendes que tengo sueño!... Déjame dormir.

Lisa, encogándose de hombros, se fué a preparar el lecho. Pero un pistoletazo sonó en aquel momento en la calle, y la camarera se precipitó en el saloncito enojada.

—¡Ah, señorita, ya lo había yo previsto!... ¡ya lo había previsto! ¡Había leído en su rostro que andaba en tratos con la muerte! ¡Qué horror, qué desgracia!

Olga, que se había desvelado de repente, corrió a la ventana, la abrió de pronto y gritó con desesperación:

—¡Arturo, Arturo mío!... ¿Qué has hecho?...

El respondió desde la calle:

—Nada, querida. He comprendido que dormías y he querido despertarte.

ROBERTO BRAGO

LA IMPERIAL

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Un nuevo itinerario

Extrañeza profunda ha producido en quienes han llegado a conocerlo en sus detalles el itinerario que pronto ha de ponerse en vigor en el Ferrocarril al Pacífico.

Se ha dispuesto, nada menos, que el tren que de esta ciudad va hacia Puntarenas salga de San José a las siete de la mañana sin pensar, al dictar tal disposición, que así se lesionan los intereses de una gran mayoría de viajeros. En efecto, aquellas personas que de Heredia, Santo Domingo, San Juan, Tres Ríos y Cartago, desearan tomar tren para Puntarenas estarán en la obligación de venirse a San José en la tarde del día anterior al fijado para el viaje hacia la costa, haciendo como es natural, gastos extraordinarios de hotel a que no les obliga el actual itinerario.

Comprendemos que es conveniente que el tren que viene de Puntarenas hacia San José salga de aquella ciudad lo más temprano posible a fin de que las personas que, por asuntos comerciales o profesionales, tuvieran que

visitar la capital, puedan llegar en hora hábil en la que las oficinas se encuentren todavía abiertas pudiendo despachar el asunto que les interesa en esa misma tarde y volver a sus hogares al día siguiente.

Por el contrario, el tren que de la capital se dirige hacia el puerto del Pacífico debe salir, como hasta hoy lo ha hecho, en horas en que pueda recojer cuanta persona llegue de provincias esa misma mañana con intenciones de ir a Puntarenas o a las estaciones intermedias.

Además, en el itinerario nos ocupa no hay indicadas horas para almorzar, ni en Orotina ni en Río Grande ocasionando como es evidente, un daño material a esas localidades por cuanto no podrán aprovecharse de la media hora en que los trenes se detienen para vender los productos que allí mismo se preparan.

Medítese un poco en las razones expuestas, estúdiense las necesidades de tráfico de cada localidad, los gastos a que se obliga al viajero y entonces se comprenderá que el nuevo itinerario no llena las aspiraciones del pueblo que para el cual va a servir.

Noticias de Centro América

POR TELEGRAFO

Tegucigalpa, Dic. 8 de 1919

—El señor Presidente de la República ha estado algunos días enfermo, pero gracias a los insistentes cuidados médicos, ha entrado ya en franca mejoría.

—Precisamente llegarán a esta capital, procedentes de San Pedro de Sula, el doctor don Miguel Paz y los hijos del Dr. Borgran, Francisco y Guillermo.

—Ayer llegó don Luis Borgran.

Se cree que vienen a colaborar en el actual Gobierno.

—Se cree que pronto llegará el empresario de la concesión petrolera Mr. Joseph Ywind.

—En Comayagua triunfó la candidatura del General don Carlos E. Sánchez para Alcalde y como regidor nuestro activo empleado don Fernando Zepeda Duvon.

Fue renovada la concesión de La Tropical.

LA PRENSA

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'

Ferretería Rodríguez

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Único de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

UN MAL VOLATINERO



El droguista que trata de sostener un artículo tan sospechoso como las tabletas de aspirina anónimas o de marca desconocida, intenta un equilibrio imposible y no logra otra cosa que ponerse en ridículo ante las gentes sensatas.

El comprador de buen criterio exige siempre las Tabletas Bayer de Aspirina legítimas y rechaza todos los substitutos e imitaciones, por que sabe que suelen componerse de polvo de talco o quizás de otras substancias gravemente nocivas para el organismo. Proceda Ud. con igual acierto. Recuerde siempre que defenderse de las medicinas falsificadas es tan importante como defenderse de las enfermedades mismas. Cuando pretendan venderle tabletas de aspirina desconocidas diciéndole que son "tan buenas como las Bayer," rechácelas terminantemente por que lo están engañando. Las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA son únicas e insustituibles. Nunca compre otras. Para identificarlas, fijese en que cada una de ellas, lo mismo que la cajita cartón en que va el tubo, la etiqueta de éste y su tapa de rosca, lleven la Cruz Bayer.

Almacén "La Magnolia"

CONSERVAS DE RODEL

Llegaron a Limón las famosas CONSERVAS DE RODEL

Sardinas - Atún - Matarelas etc. — ESCARRÉ HNOS

Únicos Agentes: The Costa Rica Mercantile Co. Frente a la plaza de Armería

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

<p>Para Niños VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.</p>	<p>Para Caballeros Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D." Llegó un surtido de Juguetes</p>	<p>Para Señoras Telas de fantasía, Sombrillas y CORSETS ROYAL WORCESTER</p>
---	--	--

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

Para los maestros

COMO EL RESPLANDOR DEL SOL

La alegría es el semblante del maestro es para el niño como el resplandor del sol; y mientras hace entrar en juego todas las facultades del que la siente, vivifica y pone en saludable acción las fuerzas de todos aquellos que rodean; ella difunde la felicidad en la escuela; y si no hubiera otra razón para que fuese un deber de maestro el ser jovial, esta sola sería suficiente. ¡Por que no han de ser los años de la niñez lo que el benévolo padre querido que sean: la edad feliz del hombre! Sería de desearse que la felicidad viniese a ser habitual. El trabajador alegre puede hacer más y mejor que el triste; y la negra nube que viene sobre una

escuela del encapotado sobrecejo de un ceño adusto, hiere el alma del niño y lleva el hielo no sólo al corazón sino a la fuente misma de toda acción.

La jovialidad debe ser natural al maestro; y todo el que tenga un genio adusto, triste y sombrío, debe buscar otro empleo. Se nos puede objetar quizá, que aún en los naturalmente joviales la alegría no siempre es constante y que ella depende de la salud del cuerpo. Es verdad, y por esto el maestro debe estudiar las leyes de la salud y obedecer a ellas, para no ser por su descuido una fuente de infelicidad para los otros.

PEDRO FLORES.

Alerta! ¡Alerta!

¿Tiene usted alguna arma de fuego en mal estado? ¿Necesita usted que se le construya una YALE? ¿Su Registradora, su Máquina de Escribir, de Coser, o su Fonógrafo, no funcionan por mal estado o por faltarles alguna pieza? ¿Necesita usted que en su hogar se le arregle el Lavatorio, el Baño, Tanques, Llaves de Presión, etc., etc.

Pues pase al TALLER DE HERRERIA Y FONTANERIA DE RAFAEL MADRIGAL Y HERMANO, al costado sur del Teatro Nacional, que en él le harán toda reparación, en los ramos dichos, por difíciles que sean, a un módico precio y GARANTIZANDO el trabajo.

¡NO LO OLVIDE!

Se quieren unificar las tarifas aduaneras centroamericanas

del Ministro de Hacienda de El Salvador a sus colegas de las demás repúblicas

San Salv., 18 de Nov. de 1919

Señor Ministro:
De manera atenta y respetuosa he tenido el alto honor de dirigirme a Ud. excitándole para que en beneficio de los intereses comerciales de Centro América, se sirva indicarme si el Ministerio a cargo de Ud. está en la disposición de hacer todos los esfuerzos necesarios a la realización del acuerdo que respecto a unificar la tarifa de Aforos Aduaneros que rige en ese país, con la de éste, para cuyo efecto, como Ud. perfectamente lo comprenderá, sería menester adoptar una misma nomenclatura, los mismos aforos y el mismo criterio estructural y dispositivo.

Abrigo la creencia de que Ud. convendrá conmigo en la urgencia que hay de adoptar tal medida especialmente para evitar los abusos consiguientes al desequilibrio de imposición, y al mismo tiempo para ir preparando por medio de unificación de legislación aduanera, la unificación política y administrativa general sustentada largos años ha, como ideal máximo del Istmo centroamericano.

En estos mismos términos me dirijo a las Secretarías de Hacienda de las otras Repúblicas hermanas, y, por ahora, sólo deseara saber la impresión de Ud. acerca de la aspiración de este Gobierno sobre el particular.

Creo pertinente enviar a Ud. adjunta a esta nota una copia del acuerdo ejecutivo fecha quince del corriente mes, respecto al propósito que anima a este Gobierno de rehacer una nueva Tarifa de aforos, que armonice los intereses del comercio y los particulares del Fisco.

Con expresiones de mi estimación, me suscribo de Ud. muy atento servidor,
José E. Suay

De Laguna de Alfaro Ruiz

Este pueblo está hoy de plácemes por tener ya la seguridad del triunfo acostista después de considerar perdida la causa. Hubo días en que hasta la naturaleza estaba resentida al considerar la ingratitud con que los hijos de este pueblo, correspondían a los grandes sacrificios hechos por don Julio Acosta y sus valientes compañeros que espusieron sus vidas y sus intereses en la frontera del Sapoá. ¿De que modo podríamos corresponder a tal sacrificio, sino trabajando por llevar al Solio Presidencial al héroe que nos ha sacado de la esclavitud? Ayer no más, Costa Rica era la Hacienda de los Tinoco ellos eran dueños de los capitales, de las vidas y lo que es peor todavía, de las honras; pero Dios que no se olvida de nosotros, nos envió nuestra salvación personificada en el insignie caballero don Julio Acosta. El es el elegido del pueblo, él es a quien por derecho le pertenece el gobierno de la nación y él es quien guiará la nave de nuestra patria al seguro puerto de la prosperidad y la dicha. ¿Porqué vamos a darle los laureles y las palmas a otro que no le pertenecen? ¿Al que no ha salido siquiera de su casa y ha vivido lleno de comodidades? ¿Al que no a hecho ningún sacrificio, ni siquiera se ha preocupado del triste estado a que llegó su patria?, y que mientras el sentado a su mesa saboreando ricas viandas, habla otros saboreando el amargo pan de la miseria por ganarle la libertad de que hoy disfruta. ¿Cómo puede ser posible que esa persona sea quien va a dirigir nuestros destinos y que nosotros lo elevemos a la categoría de nuestro gobernante? ¡No, y mil veces no! La justicia está con don Julio Acosta y nuestra causa tendrá que triunfar.

En estos días ha estado entre nosotros la comisión a cargo de la compra de los señores don Raúl Acosta, don Manuel Rojas, don Enrique Rodríguez y don Manuel Roldán. También llegó de San José don Ramón Rojas y de San Ramón, el señor Juez Civil y don Ramón Araya, h. Nota simpática y digna del mayor aplauso es la actitud de don Juan Barquero. A él se debe en su mayor parte el triunfo de este pueblo. Es un valiente que merece nuestra estimación y respeto porque por su medio hemos sido respetados.

CORRESPONSAL

Laguna de Alfaro Ruiz, diciembre 4 de 1919.

La Mujer y la Casa

Entonces te sentirás amada. . . .

"Amiga mía:

No te reconozco en esta carta. Ya no eres la cabecita llena de ilusiones que pensaba en el matrimonio como en una fiesta o en un paseo donde todo sería diversión, placeres y derring-derr; donde tu compañero estaría siempre adorándote mientras tú, desdenosamente, como una reina, apenas bajarías tus lindos ojos hacia él.

¿Has visto cómo la realidad es bien distinta? ¿Comprendes ahora cuando con insistencia te repetía: Casarse es adquirir nuevos deberes, es engrandecerse por medio de una lucha muy grande y muy bella; y que tú serías un ángel dentro de tu hogar si dejabas tus caprichos de niña mimada? Ahora tu, con infinita amargura me dices: "Tenías razón: yo no he conquistado el corazón de mi esposo; siento que él huye de mí, que yo no llego nunca a comprenderlo, que los extraños le dan mucho más que lo que yo deseo darle; en fin que mi vida de esposa no es lo que me imaginé cuando soltera: ¡Tengo miedo del porvenir!"

¿Tu esposo ya no atiende tus caprichos? Y esto es lógico. El buscó en tí su compañera, jamás pensó ser tu esclavo. Cuando soltera, aun comprendiendo todo lo caprichosa que eras, pensó que tu amor y tu hogar te transformarían por completo. Y al principio soportó todas tus niñerías para tener luego derecho a pedirte que fueras su compañera fuerte, buena y abnegada. La primera vez que no festejó algunas de esas niñerías y te pidió más seriedad, tú—estoy segura—habrás pensado que ya no te quería.

Entonces era cuando te quería verdaderamente, ya que te pedía fueras un pedazo de su alma. Cuando se casó él te dijo cuál era su situación; te habló también de sus esperanzas futuras, y tú dando rienda suelta a tu fantasía, hiciste del futuro tu presente y exigiste lujo y comodidades que no estaba en condiciones de proporcionarte. ¡Cuántas veces tus caprichos, tu desmedido deseo de figuración le habrán hecho pensar que no le querías, puesto que eras incapaz de apreciar toda su lucha para rodearte de lo imprescindible. . . . El no te ocultó la verdad de su situación económica y tú lo aceptaste porque no conocías el valor del dinero. Estabas habituada a gastar, y no a saber lo que costaba ganar ese dinero.

Ahora en tu carta veo que poco a poco, otro sentimiento—el que debió vivir desde un principio en tu alma—está tomando forma en tu corazón, Empezas a

querer a tu esposo, ya que te a pena la idea de que él te disculde, que prefiera los amigos a tu compañía y se ponga serlo a tu lado! Tienes miedo del porvenir. No, querida, afortunadamente todavía estás a tiempo para rehacer tu camino y labrar tu dicha. Estoy convencida de que tu esposo te sigue queriendo; aun espera un cambio en tu modo de ser. Pero si tú continuas en el error, vendrá inevitablemente la indiferencia que ahoga el cariño.

Recoge, pues, de ese amor que nace en tí, la fuerza para mostrarte como una verdadera esposa. Comprende sus luchas. Ordena tu vida; no gastes en inutilidades ese dinero que a él tanto le cuesta obtener. Disminuye hasta que no quede ninguno tus caprichos; mira la vida como una mujer buena y sensata, con ideales superiores al lujo y a la apariencia.

Tú eres para él la mujer más hermosa; bástete el anhelo de continuar siendo así; no te preocupes el elogio de esa sociedad que no le importa saber si eres desgraciada, mientras admira un traje nuevo y elegante. Deja que tus malas amigas te encuentren retrahada. Ellas, con sus falsas alabanzas, no podrán darte nunca la felicidad que puede proporcionarte el aprecio de tu esposo. No quieras ser una tirana dentro de tu hogar. La mujer tiene la misión de ser infinitamente buena y afectuosa; jamás la de ser dueña despótica y cruel.

Penetra, poco a poco, en la vida de tu esposo; trata de comprenderlo y hazle sentir que sabes cuánto le cuesta tu bienestar. Cada capricho que abandones te traerá en cambio un raudal de satisfacciones. Entonces te sentirás amada, muy amada, y sabrás cómo las mujeres podemos ser muy venturosas, aun luchando mucho al lado de nuestro compañero. Hoy, tú amas a tu esposo, me lo demuestra toda la congoja de tu carta. Entrás en tu verdadera vida de mujer casada. Estás—vuelve a repetirte—muy a tiempo para alejar las nubes y traer a tu niño un sol esplendoroso y eterno.

Comienza a administrar en una forma tal que a tu esposo no le quede duda acerca de la eficacia de tu contabilidad casera. Verás entonces que él dejará los amigos, desaparecerá su tristeza, su desgano, su indiferencia, para ser tuyo, todo tuyo, y darte ese cariño que hasta hoy no comprendías. Estimarás toda tu ventura y sabrás así todo lo que vale una mujer sensata. . . ."

CARMEN S. DE PANDOLFINI

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Tome siempre la famosa

CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

Un nuevo partido político

Sagrados anhelos patrios han evocado en las voluntades cubanas los deseos de formar un nuevo partido político al amparo de cuya bandera han de acogerse cuantos en la isla privilegiada del Caribe aman por sobre todas las cosas la integridad nacional.

No se trata de una agrupación a la que animan sólo intereses de momento; no se pretende fundar un núcleo que haga valer sus derechos única y exclusivamente en la época señalada para efectuar las elecciones. Es una idea diversa la que reúne en una sola todas las sanas energías cubanas: se quiere dar carácter de estabilidad a un grupo de ciudadanos que han de dedicar sus mejores entusiasmos a la consecución de muy hermosos derechos.

Es un partido siempre en pie, centinela alerta en las más altas cumbres de la aspiración patria que ha de lanzar el grito salvador en cualquier instante, aun cuando más dormidas parezcan las actividades políticas.

Desean los inspiradores de ese movimiento iniciar una vigorosa propaganda esencialmente nacionalista, que tienda a evocar en todos los corazones la fe pura en los destinos de la Patria que suponen, como buenos cubanos que son, muy altos y muy nobles.

Niegan que puedan aceptarse, sin protesta alguna, las claudicaciones y las flaquezas a que están acostumbradas las actividades que en nuestras repúblicas tienen que ver, directa o indirectamente, con la orientación política y administrativa del país.

Pretenden combatir, hasta aniquilarlos, los factores únicos de perturbación que engendran con sus intolerancias el desastre moral y material de la colectividad. De esos factores el más pernicioso es el sistema político, administrativo y financiero del cohecho y las concesiones nacionales o municipales de monopolios odiosos que constituyen una autocracia dentro de la democracia.

La más íntima labor de los patriotas cubanos consistirá en seleccionar con cariño realmente desinteresado los directores de la Nación, para que intervengan en los asuntos públicos todos aquellos que por su inteligencia, por su hombría de bien y por sus aspiraciones den seguridad de buen desempeño de la misión que las voluntades nacionales han de señalarles.

Para obtener que tantas hermosas esperanzas se traduzcan en bellas realidades, aquel grupo patriota no cuenta, no quiere contar sino con una única arma: la que permite ilustrar, en cada ciudadano, el concepto público de la Soberanía Nacional que es inviolable y cuya inviolabilidad implica, para todo hombre sensato, un cúmulo de responsabilidades de las que debe tener plena conciencia.

Debemos admirar esa tendencia generosa de los atrevidos iniciadores cubanos y pensar con íntima alegría que aquello mismo que allá, en medio de nuestro rumoroso Mar Caribe se está tratando de llevar a efecto, aquí, en la deliciosa Patria de nuestros más hondos amores, empieza a ponerse en práctica de la manera más sencilla y eficaz.

FERROCARRIL AL PACIFICO HORARIO PUBLICO

Comenzará a regir el 14 de diciembre, 1919, hasta nuevo aviso

El presente Horario anula todos los anteriores

España a Puntarenas Diario (LEA PARA ABAJO)			ESTACIONES			Puntarenas a España Diario (LEA PARA ARRIBA)		
a. m.	p. m.	a. m.		a. m.	a. m.	p. m.		a. m.
	12.30	7.00	San José	11.55	9.00			
	12.45	7.15	Pavas	11.38	8.43			
	1.05	7.35	San Antonio	11.20	8.25			
	1.15	7.45	Ojo de Agua	11.05	8.10			
	1.30	8.00	Ciruelas	10.53	8.00			
	1.50	8.18	Alajuela		7.35			
		8.40	Turrúcares	10.25				
		8.52	Atenas	10.00				
		9.20	La Balsa	9.43				
		9.38	Escobal	9.20				
		9.55	Concepción	9.00				
		10.15	Hacienda Vieja	8.42				
		10.25	Orotina	8.30				
		10.45	Coyolar	8.12				
		11.05	Cascajal	7.52				
		11.33	Cambalache	7.32				
		11.45	La Boca	7.02				
		12.05	El Roble	6.55				
			Puntarenas	6.30				
5.15			España			5.45		
5.40			Barranca			5.15		
6.00			El Roble			4.55		
6.20			Puntarenas			4.30		
a. m.	p. m.	p. m.		a. m.	a. m.	p. m.		

Los trenes locales que salen de San José a las 6 a. m. y de Puntarenas a las 5.30 a. m., admitirán pasajeros en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos.

Juan Gómez A.
Administrador General.

Alberto Zúñiga
Jefe de Tráfico.

de presencia, figuran Lohengrin y Walkiria de Wagner, dirigidas por el maestro Franz Bedler, el gran wagneriano; Amica y Caballería Rusticana dirigidas por su mismo autor Mascogni. Larga sería la lista que cito, no como autobombo si no únicamente para desvirtuar su errado concepto.

No he dicho que figuren entre los valsecillos, Fausto y Juana de Arco; pero sostengo que ni esas óperas, como tampoco el Iris de Mascogni, las danzas españolas de Granados ni las composiciones de Albeniz son música clásica, como Ud. cree, advirtiéndole que acepto la discusión sobre ese punto, por más que dudo que Ud., Juan de Argos, pueda sostenerla.

No se hasta que punto pueda estimarse la dignificación del ex-Kaiser en asuntos musicales; igualmente ignoro si los familiares de estos señores Hurtado son mejores o peores que éstos; pero sí repito que si la marimba que halagaba los oídos de las cortes imperiales era de factura igual a la que ha dado sus conciertos en el Variedades, no puede bajo ningún concepto triunfar musicalmente; acepto nada más que el relativo éxito que obtenga como instrumento raro, éxito que se deberá en primer término a la cortesía del público.

No ignoro lo que era el piano en tiempo de Beethoven y no solamente no lo ignoro sino que también, debido a la galantería del guarda de un museo en Europa, he tecleado en uno de aquella época. No dudo en la evolución de la marimba, pero permítame que le indique que hablamos de la que está hoy en San José, no de la del porvenir.

Sostengo también mis afirmaciones, basadas en conocimientos musicales, teóricos y prácticos, y no en empirismos más o menos poéticos.

El asunto del dos por ciento Gran Asamblea de comerciantes en el Teatro Variedades

Hoy a las dos de la tarde se verificará en el Teatro Variedades una gran asamblea de comerciantes al por mayor y menor e industriales afectados por el impuesto del dos por ciento al objeto de oír y juzgar el informe de la Comisión que gestionó con el Gobierno la forma de sustituir este impuesto, suprimiendo la declaración de ventas que el comercio considera injusta.

Al propio tiempo, se tratará de conocer la actitud que debe tomarse en vista del decreto reciente, sobre contabilidad mercantil y fiscalización de los libros, a cuyo fin se oirán las observaciones de un abogado consultor, que según datos que tenemos es de los jurisperitos que ocuparán distinguido cargo en el gobierno del Sr. Acosta.

Tratarán los señores comerciantes de muchos otros puntos importantes, encaminados a la fundación de una asociación comercial.

A esta asamblea están invitados el señor Auditor Municipal, el Sr. Abogado consultor, los más importantes miembros del comercio al por mayor y la prensa.

Como esta sesión reviste gran importancia para el comercio de provincias, prometemos dar información detallada en nuestro próximo número.

Ojo agricultores

Recibimos mandados para carretas, para patios y para coger café; lona, ejes de hierro para carretas, cáñamo flojo, aceite para máquinas, jarcia, alambre para cercas, grapas y grasa para carretas.

De última hora Triste suceso en Puntarenas

Nuestro activo corresponsal en Puntarenas don Ulpiano Fonseca, nos transmitió por teléfono apenas sucedió el hecho, la siguiente noticia:

Estando don Carlos Moya sentado en uno de los bancos de la playa de Puntarenas y precisamente frente a la Capitanía, llegó a él el señor Belfort Ramírez quien después de dirigirle algunas palabras fuertes y al ver que el otro se levantaba, le disparó un tiro de revólver que no dió en el blanco.

Instantáneamente después sonó un segundo disparo que causó la muerte instantánea del señor Moya.

Este desgraciado suceso fue motivado por anteriores diferencias de índole privado.

Para mañana nos ofrece el citado señor corresponsal más detalles al respecto.

"El Hombre Libre" al lamentar profundamente el lance, envía nota de su sentimiento a los familiares y allegados de los protagonistas de este drama.

De nuestros canjes Triunfa el castellano

El castellano que empezó a enseñarse en Nueva York en el 1898 y cuyo primer curso continuo de cuatro años se estableció en 1904 ha adquirido en la Gran Nación Norte Americana un desarrollo extraordinario dejando atrás a todos los idiomas extranjeros.

Hay en la actualidad dos mil profesores dedicados a la enseñanza del español en Estados Unidos; sólo en Nueva York hay 195 que desempeñan cátedras de esa lengua en 24 colegios de segunda enseñanza en los que dan treinta horas semanales. De los setenta y un mil alumnos de los colegios superiores, más de una tercera parte están estudiando español. En marzo de este año su número llegaba a veinticinco mil setecientos veintinueve.

La Asociación de Maestros de Castellano en Norte América ha nombrado entre sus miembros una Junta encargada de organizar la reunión que ha de efectuarse a fines de este mes.

Uno de los principales elementos de esa Junta es nuestro compatriota don Arturo Torres, ayudante técnico del Departamento de Educación de la Unión Panamericana.

Con el objeto de fomentar más el estudio del castellano en los Estados Unidos y a fin de facilitar a los profesores el que perfeccionen su preparación para esta clase de enseñanza se ha propuesto un plan mediante el cual un grupo de maestros norteamericanos vengan a pasar sus vacaciones a países de habla española. Nuestro Ministro de Instrucción Pública, el profesor García Monje ha acogido la idea con el entusiasmo que siente por todo lo que es educación. También el Comisionado de Instrucción Pública de Puerto Rico ha ofrecido que se abrirán cursos en San Juan para enseñar el español a los maestros yanquis que escojan aquella isla para pasar las vacaciones.

Suscríbese a El Hombre Libre

Teatro TROBOL

Jueves 11 de Diciembre
Dos Grandiosas Funciones - Dos Matinée con la colosal película

LOS SOBRINOS DEL CAPITAN GRANT

NOCHE: Grandioso Estreno de Arte!
La sublime película en colores de la PATHE en 4 actos

La Reliquia de la Felicidad

Domingo: IRA por la BERTINI

Teatro MODERNO

Jueves 11 de Diciembre
Gran Suceso a PRECIOS POPULARISIMOS
La colosal serie de aventuras

El Buque Fantasma

Por BEN WILSON y NEVA GERBER

Hoy los primeros 4 episodios

LUNETAS o BUTACA . . . @ 0.25

Juan de Argos y Gastón Díaz

Cre, señor mío, que no ha leído Ud., con la debida atención mi crítica "Marimbazos". No es que ella lo merezca, no; pero desde el momento que se ha tomado Ud., el trabajo de una pequeña réplica, evítame esta segunda sí detenidamente hubiera leído la primera.

Conoce a este que *gasta tan mal sus días*. Protesto de eso. No es tan mal empleado el tiempo que nos da por resultado un artículo de su justamente acreditada pluma y un bonito chiste de su natural ingenio.

Ha sufrido también un ligero error al decir que no he oído más música que la del vecindario. Gracias a Dios he podido recrear mi espíritu con los acordes de la Filarmónica de Berlín y de otras orquestas de menos fama; he presenciado y contribuido con mi humilde aplauso a los éxitos de Tita Ruffo, de la Gagliardi, de la Pasini Vitale (una de las más acertadas intérpretes de Wagner), de Anselmi, Viñas, Chaliapine, etc. etc. Entre los pianistas no me son desconocidos, Malats, Granados, Bauer, Paderevski y Rosental. Podría también citar a violinistas y violoncelistas de indiscutible fama lo que no hago por ahorrar tiempo y espacio. Entre las muchas óperas, cuya representación he tenido la dicha

